

2005

“EL CONSORCIO PARA EL DESARROLLO LOCAL SE CONSOLIDADA”

Consorcio Para el Desarrollo Local:

Es un conjunto de gobiernos seccionales autónomos, organizaciones sociales y académicas, que trabaja en la incidencia política desde lo local.

Promovemos el “*buen gobierno*” con: Transparencia, participación, solidaridad e inclusión social, a fin de fortalecer el Estado Social de Derecho.

Establecemos sinergias entre gobiernos locales y otras instituciones de derecho público y privado en función de alcanzar el desarrollo humano integral.

2005 AÑO DE IMPORTANTES RESULTADOS:

El Consorcio Para el Desarrollo Local ha logrado una cobertura importante en el año 2005: **672** participantes directos y se espera llegar a aproximadamente **20.000** participantes indirectos, consolidándose así como una entidad que promueve una mejor capacidad de relación con los gobiernos locales y la ciudadanía en general.

fotos

La ejecución de varios convenios con importantes instituciones, a través de una estrategia de sinergia y complementariedad, ha fortalecido las alianzas y estrategias, lo que ha permitido afianzar y potenciar la incidencia en políticas públicas e incrementar las capacidades institucionales.

[Más información](#)

**MEMORIAS
(Fotos)**

El Consorcio para el Desarrollo Local tiene cobertura en las provincias de Azuay, Chimborazo y Esmeraldas y en los cantones de Cotacachi, Cuenca, Ibarra, Muisne, Nabón, Otavalo, Pelileo, Tulcán, Salitre, Eloy Alfaro y Chordeleg. Con todos estos gobiernos se han suscrito convenios de cooperación.

El Consorcio responde a un Plan de Trabajo, dividido en tres componentes:

[Fortalecimiento Institucional](#)

[Fortalecimiento de las Capacidades Humanas](#)

[Promoción del Desarrollo Económico Local](#)

CONVENIOS EFECTUADOS:

Mediante la *estrategia de sinergia y complementariedad*, se han suscrito ocho convenios de cooperación interinstitucional con GTZ, SNV, PDDL, CIESPAL, Mentefactura, OFIS, PROLOCAL, COSUDE, PYDLOS y CONCOPE, los mismos que tienen el propósito de desarrollar actividades conjuntas, intercambiar experiencias y precisar mecanismos de trabajo específicos dentro del ámbito del desarrollo local.

Asimismo, se ha logrado involucrar a la Federación Nacional de Cámaras de Comercio del Ecuador, quien manifestó su interés de apoyar en actividades relacionadas a colocación de microcrédito. Se han iniciado acciones de fortalecimiento del Consejo Nacional de Juntas Parroquiales (CONAJUPARE).

Por otro lado, a nivel interno se trabajó con los proyectos PROREDES, CODEMIC, Turismo Sostenible, CODESARROLLO, Liderazgo y con el Fondo de Justicia de Fundación Esquel.

Se han suscrito nueve convenios con las administraciones municipales de Pelileo, Cuenca, Cotacachi, Otavalo, Ibarra, Tulcán y Salitre. En cuanto a prefecturas, se firmó convenios con las Provincias de Chimborazo, Azuay y Orellana y con el cantón Esmeraldas.

[Inicio](#)

INCREMENTAR NIVELES DE TRANSPARENCIA Y FOMENTAR LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA

El componente de Fortalecimiento Institucional orienta su estrategia a introducir un enfoque de transparencia en las acciones de robustecimiento de competencias y capacidades de gestión de los gobiernos locales, para lograr que éstos avancen en un proceso de modernización gubernamental que ponga a tono la estructura de prestación de servicios, formulación de políticas y procesos de toma de decisiones para el Desarrollo Local con la ineludible transferencia de competencias que plantea el proceso de descentralización que enfrenta el país y, consecuentemente, con el nuevo rol que asumen los gobiernos locales.

A través de las acciones que ejecuta el componente de Fortalecimiento Institucional se pretende lograr cuatro metas:

- a)Promover la transparencia como un pacto social entre el gobierno local y la sociedad civil.
- b)Institucionalizar acciones concretas para lograr la transparencia en la gestión de los gobiernos locales, en asuntos relativos a la formulación participativa de presupuestos, en la simplificación de procesos administrativos, normas y procedimientos, en la contratación pública, la selección, despido y promoción del personal, en los procesos de selección y actualización de proveedores, en la información sobre los ingresos municipales y la deuda pública, sobre las obras de infraestructura y programas sociales, entre otros.
- c)Reconocer y legitimar el control social y crear canales apropiados para su procesamiento.
- d)El alineamiento estratégico de los actores institucionales para impulsar colectivamente la constitución de gobiernos locales articulados a valores, principios democráticos y cultura institucional.

Esta estrategia de Fortalecimiento Institucional con enfoque de transparencia ha sido propuesta a los gobiernos cantonales de Cuenca, Pelileo, Eloy Alfaro y a los gobiernos provinciales de Azuay, Chimborazo y Orellana. Los dos primeros y el gobierno provincial del Azuay ya cuentan con Planes de Transparencia formulados y aprobados.

Se formuló una propuesta metodológica para el Diagnóstico Participativo y una propuesta estratégica de intervención denominada “Hacia un modelo de transparencia local: propuesta para el establecimiento de un Comité Municipal para la Gestión Local Transparente” que enfatiza su accionar en 3 ámbitos: Gestión Interna, Participación ciudadana y control Social y Ética Pública y Transparencia en las Políticas Públicas.

Con base en la metodología diseñada para el diagnóstico, se han realizado al menos 3 talleres participativos en cada una de las localidades seleccionadas, con la participación de autoridades, funcionarios y actores de la sociedad civil.

FORTALECER DESTREZAS, TALENTOS, SABERES Y HERRAMIENTAS:

En el Componente II, el Consorcio enfatizó eventos de intercambio de experiencias, logrando buenos resultados.

En el Municipio de Cotacachi se realizó el 28 y 29 de abril el *Encuentro Regional sobre Desarrollo Económico*: “*¿Cómo dinamizar las economías locales?*”, que contó con la participación de las siguientes instituciones: CONQUITO, la Red Financiera Rural, el Fondo de Desarrollo Microempresarial. Participaron también representantes de los cantones Antonio Ante y Cotacachi, los cuales compartieron sus experiencias.

Bajo la coordinación del Centro Internacional de Estudios Superiores de Comunicación para América Latina (CIESPAL) y el auspicio del Centro Geopolítico Interamericano y de Fundación Esquel, se realizó del 18 al 20 de mayo, el *Seminario Internacional*: “*Comunicación Política para Gobiernos Locales*”, en el cual intervinieron experimentados analistas y asesores políticos de Estados Unidos, México, Venezuela, Colombia, y Ecuador.

Además, se realizó la *Conferencia Internacional*: “*Uso de Instrumentos Económicos para la Gestión Ambiental*”, convocada conjuntamente por la Asociación de Municipalidades del Ecuador AME y Mentefactura.

Con el fin de generar reflexiones sobre la promoción del desarrollo conservando la identidad cultural, se llevó a cabo el encuentro “*Culturas y Desarrollo Local*” del 6 al 8 de septiembre en la ciudad de Otavalo, que contó con el apoyo del Ilustre Municipio de esa ciudad. Al evento asistieron representantes de las culturas montubia, indígena, afro - ecuatoriana y la destacada presencia de los señores alcaldes de Muisne, Salitre, Nabón, Cuenca, Cayambe, Ibarra, Tulcán y Otavalo.

En este marco, se realizó una *muestra gastronómica intercultural* y una *fusión de ritmos musicales afroecuatorianos, indígenas y música académica*, con el propósito de resaltar la importancia de lo étnico-cultural.

El Consorcio coauspició el “*Encuentro Latinoamericano Retos del Desarrollo Local*”, que se realizó los días 19, 20 y 21 de septiembre en la ciudad de Cuenca, en el que participaron 350 personas provenientes de Perú, México, Venezuela, Bolivia, Chile, Argentina, Nicaragua, Cuba, Brasil, Panamá, Colombia, Costa Rica, Ecuador, España, Estados Unidos, Alemania e Italia.

Este encuentro hizo posible el intercambio de conocimientos con el objetivo de determinar los avances y las limitaciones encontradas en los procesos de desarrollo local en América Latina, para de esta manera precisar estrategias que permitan combatir los retos de la globalización.

Se efectuó el Convenio de Cooperación con el Ilustre Municipio de Ibarra, que tiene como propósito identificar y satisfacer las necesidades que aquejan a los pobladores de esta ciudad. En el área económica, se aplicó la metodología de CODEMIC, para la formación empresarial.

Por otro lado, en el cantón Nabón se inauguró el Infocentro con conexión a la Intranet Municipal como parte del proyecto: *Transparencia y Acceso a la Información* ejecutado conjuntamente con la Fundación OFIS de la ciudad de Cuenca. Del mismo modo, en el Ccentón Chordeleg se inició el proyecto de Transparencia y Acceso a la Información, suscrito con FINNIDA.

El cantón Cotacachi se benefició de un apoyo económico por parte del Consorcio para efectuar la Décima Asamblea de la Unidad Cantonal.

Mientras que, en el Cantón Orellana se presentó una propuesta para implementar un Sistema de Información Geográfica; y, se evaluó la propuesta presentada por PYDLOS sobre el SIG, cuyo informe fue favorable; de igual manera se definieron los términos de referencia del proyecto propuesto por PYDLOS, miembro del Consorcio.

Se llevó adelante en la ciudad de Cuenca, el primer taller sobre “*Tecnologías de Información y Comunicación (TIC's)*”, los días 17 y 18 de noviembre y se desarrollaron actividades tendientes a estructurar el Portal WEB del Consorcio.

El Consorcio se reunió con el Colectivo de Mujeres del Alto y Bajo de Borbón, Esmeraldas, proyecto financiado por el Fondo para la Equidad de Género (ACDI, Agencia de Cooperación Canadiense) **para qué? Hay algún logro sobre esto?**

Inicio

INCREMENTAR LA PRODUCTIVIDAD Y COMPETITIVIDAD:

En el marco del Componente III, el Consorcio promovió, capacitó y diseño diversos proyectos:

En la semana comprendida entre el 16 y el 20 de mayo, tuvo lugar en Otavalo y Cotacachi el proceso *PACA* con base en la alianza estratégica establecida con la GTZ y se conformó el equipo *Paca Campeón*, que lidera el proceso y mantiene un carácter municipal.

En Otavalo se trabajaron tres sectores: turismo, agricultura y artesanía, en tanto que en Cotacachi se lo hizo en turismo comunitario, turismo en Intag y confecciones de cuero.

Se diseñó y aprobó el *Programa de Crédito* para aquellos sectores productivos que no son sujetos de crédito según los parámetros de calificación de las instituciones financieras formales, siendo CODEMIC quien canaliza los fondos a Instituciones Crediticias Intermediarias Locales, ICIs.

En el cantón Tulcán se trabajó en el proceso de implementación de la metodología PACA. Este cantón es estratégico por su localización fronteriza y la gran actividad comercial y agrícola que lo ha caracterizado por décadas.

En el cantón Salitre se llevó a cabo el taller de selección del sector económico. Se prefirió la cadena de producción del arroz para el trabajo del Componente Económico pues su incidencia, en términos de población pobre, es muy elevada. De igual manera, se efectuaron reuniones de preparación para el proceso PACA.

Con el gobierno de la Provincia de Chimborazo se realizaron varias reuniones de difusión de la herramienta PACA, además de la selección de la zona geográfica (Parroquia de Cebadas) donde se centralizó el proceso; el sector económico beneficiado fue el de lácteos.

En materia de crédito, se han identificado oportunidades de colocación de recursos en Otavalo, Cotacachi, **Vinces, San Miguel de los Bancos, Salitre y Cebadas.**

Al menos dos gobiernos locales han sido apoyados con procesos multisectoriales de diagnóstico participativo, de ventajas competitivas e identificación de acciones que promuevan la competitividad.

De igual manera dos redes público-privadas se han formado para trabajar temas de competitividad en dos cantones.

Veinte y cuatro personas fueron capacitadas en temas de competitividad, desarrollo económico y facilitación de talleres. En este sentido, se identificaron cinco oportunidades de negocios.

[Inicio](#)